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近 日 ，不
少高校陆续发
出优秀大学生
夏令营招生通
知。夏令营作
为保研的一大
途径，已经成
为近年来各高
校抢夺优质生
源、学生提前
确定研究生资
格 的 一 种 方
式。同时也就
意 味 着 2023
届毕业生的保
研大战悄然拉
开了帷幕。

近 年 来 ，
考研人数持续
上升，2021 年
更 是 被 称 为
“史上最卷考
研年”，考生突
破 457 万 人。
考研的辛苦大
家有目共睹,但
是提起保研似
乎总感觉轻轻
松松。作为研
究生遴选的另
一 条 重 要 通
道，高校的推
免比例也在日
益 扩 大 。 可
是，保研真的
像大家想象中
的 那 么 容 易
吗？

“若有疾厄来求救者，不得问其贵贱贫富
……”南方医科大学中医药学院首席专家、教授
吕志平常常引用孙思邈《大医精诚》中的名言，

告诫弟子对待患者要一视同仁、德术兼施。作为全
国中医药教学名师，今年他带领学校的中西医结合
教师团队“上榜”第二批全国黄大年式教师团队名单。

“化学与衣食住行、喜怒哀
乐、生 老 病 死 都 有 很 强 的 关
系。美好的生活与未来，需要
更好地理解和发展化学。”日
前，中国科学院院士、中山大学
校长高松为云南省临沧市凤庆
县第一中学的 200 余名师生讲
授了一堂生动的化学课。

以化学课生动演示学
科交叉的重要性

课堂上，作为中国科学院
化学学部的院士，高松以“分子
科学——学科交叉融合中的化
学”为主题，深入浅出地介绍了
分子科学的历史、本质、疆域、前
沿、与我们生活的关系，以及他的
主要研究方向“分子磁体”。

“为什么居里夫人能分别获
得诺贝尔奖的物理学奖和化学
奖？为什么2014年的诺贝尔化
学奖，授予给将发明应用在生命
科学领域的物理学博士？为什

么著名的神经生物学者，可以到
化学院兼职教授？……”高松通
过一系列生动的案例，向学生讲
述学科交叉融合的现实以及分
子科学的前沿研究。

高松指出：“化学被称作是
‘中心科学’，未来我们征服疾
病、解决能源问题、改善环境问
题、服务国家安全、发展新材料
等等，都需要化学的参与。化
学作为一门科学，仍然处在年
幼的时期，还有很多问题没有
得到解决。如果有突破，将对
我们的生活带来美好的改变。”

课后，凤庆县第一中学校
长段成双表示：“当下，高中新
课改倡导学科交叉、深度融合，
高松院士为我们生动演示了学
科交叉的重要性和现实意义。
这对我们今后在教学中，更加
注重物理、化学、生物等学科之
间联系，培养学生的综合能力有
很强的启发。”

高二学生杨学锋说：“从分
子科学角度认识自然、认识自
己，这种独特的视角是我从来没

有了解过的，今后会更加
注重学科间的融会贯通。”

把乡村振兴主
战场变成立德树人
大课堂

云南凤庆县是茶马
古道的重要源头之
一，是“世界滇红之
乡”。2013 年，中大
开始定点扶贫凤庆
县，为这里的教育、医
疗、产业等进行输血
造血。通过基础教育
设施建设、师生支教、
发展特殊教育、设立
奖学奖教金项目等，
为凤庆县全面提高基
础教育水平贡献中大
力量。2019 年 4 月，
凤庆县正式退出贫困
县序列，中大又携手
凤庆，进入乡村振兴
新阶段。

截至目前，中大
共有 8 批 28 名志愿
者在凤庆县鲁史中学
支教。据了解，今年
8月，中大将增设凤庆一
中支教点，到凤庆支教的
学生将增加到8名。

“把乡村振兴主战场
变成立德树人大课堂，让
我们的学生到凤庆受教
育、长才干、做贡献。”高松说，

“中大将加强研究生支教工作，
推进‘逸仙楼’等教育基础设施
建设，深化教育服务乡村振兴，
同凤庆一道努力改善教育基础
条件，推动凤庆教育‘智志双
扶’。”

黄大年式 教师团队 4

黄大年是著名地球物理学家，放弃国外优越条件回到祖国，并取得了一系列重大科技成果。为
深入贯彻落实习近平总书记对黄大年同志先进事迹重要指示精神，教育部开展了“全国高校黄大年
式教师团队”创建活动。羊城晚报推出相关系列报道——

近期，不少高校已经开
启了优秀大学生夏令营的
报名通知。这里的夏令营，
是指高校、研究所等针对毕
业的优秀大学生，进行为期
数天的免费专业培训和学
术交流。而营员的表现，可
以直接作为研究生推荐免
试、硕博连读或考研复试时
的重要依据，甚至可以拿到

“预录取”资格，因此也被戏
称为“保研夏令营”。受疫
情影响，近几年来的高校夏
令营多改为线上进行。

在今年，不少高校的夏
令营也有新变动，比如说，
复旦大学新闻学院首次举
办夏令营，针对新闻传播
学学术硕士国际新闻传播
方向选拔优秀学生；北京
大学汇丰商学院举办“全
国优秀大学生经济金融论
坛”，过往理工科专业的同
学可不提交经济、金融类

论文，但需参加论坛讨论；
今年则要求所有专业的学
生均需提交参会论文或论
文提纲。在中山大学就读
物理学专业的林梓森原本
想要跨保北京大学汇丰商
学院，看到了今年的细则
后，他表示将会重新考虑：

“我之前没有写过这方面
的论文，有点担心自己做
不好。我也会再看看其他
学校的夏令营要求，多报几
个夏令营试试。”

除了上述所说的保研
赛道，实际上学生们还可尝
试 支 教 推 免 、校 际 互 推
等。比如华南师范大学学
生可报名参加研究生支教
团志愿者。“据我所知，获
得支教推免资格的话，是
需 要 去 贫 困 地 区 支 教 一
年 ，再 回 来 本 校 读 研 究
生。我已经报名参加遴选
了，不过竞争的人也挺多

的 ，希 望 有 幸 通 过 考 核
吧。”陈晓岚说。

“并不是所有学生都适
合读研，研究生更注重科研
学术能力的发展。”陈志文
认为读研竞争越来越激烈
的背后，是社会竞争前置所
导致的。“其实除了读研，我
们周围也有很多优秀的师
兄师姐毕业后直接出来工
作的，辅导员也常常提醒我
们不要跟风读研，思考一下
自己真正的兴趣爱好。所
以我还在不断探索和尝试
吧。”目前还在读大二的李
靖琦表示将会认真思考未
来规划。

读研并不是高校毕业
生唯一的选择，大学生可以
多将目光聚焦到大学时期
的锻炼和积累，提升自己相
关的专业能力、社会实践水
平和科研学术能力，探索出
适合自己的发展道路。

推免保研，是指具有保
研资格的院校每年推荐一
定数量的优秀应届毕业生
免试攻读研究生。教育部
在 2013 年发布的《关于进
一步加强推荐优秀应届本
科毕业生免试攻读研究生
工作的通知》中作了相关规
定：设有研究生院的高等学
校一般按应届本科毕业生
数15%左右确定，而未设立
研究生院的“211 工程”建
设高校则为 5%，其他高校
这一数字则为2%。

在中国教育发展战略
学会学术委员会委员陈志
文看来，保研名额按高校发
展水平进行分配，具有科学
性：“这样可以有效筛选学
生，保障和提高研究生招生
质量。”他还建议进一步增
加推免生的名额，让学生把
更多的时间投入到学术研
究中，遏制考研过度应试化
趋势。

在考研人数每年水涨
船高的同时，保研人数实际
上也在逐年提升。中国石
油大学（北京）2022年净增
推免名额103人，扩招率达
20.32%；燕山大学、上海大
学均增加 75 人；中国农业
大学、中央财经大学等高校
推免名额净增人数均超过
50人。与此相对应的是高
校接收推免生的数量也在
增加。像北京大学2021年
推 免 研 究 生 招 生 数 量 为
2814 人，2022 年推免生招
生数量增至 3048 人；重庆
大学2021年推免研究生招
生数量为 1608 人，2022 年
推免生招生数量增至 1808
人。

目前，全国本科院校共
有 1270 所，其中只有 366
所高校具有保研资格。在
这些高校中，“双一流”高
校 普 遍 拥 有 较 高 的 保 研
率，保持在 20%以上，更有

甚者高达 50%。在软科估
算的高校2022届本科生保
研率名单中，北京大学、中
国科学技术大学保研率均
超过了 40%，南京大学、上
海交通大学、中国人民大
学、复旦大学、西安交通大
学、浙江大学等高校均超
过30%。

与此相比则是“双非”
高校惨淡的保研率。像深
圳 大 学 的 保 研 率 仅 为
4.68%，浙江工商大学的保
研率为 4.17%，甚至有部分
高校的保研率不到 2%，一
个 班 级 仅 有 1 个 保 研 名
额。“我赞成扩大推免，但
我也希望高校招生的时候
可以具体分析学生能力，
而不是仅仅靠本科学校级
别进行判断。”目前就读于
华南师范大学的陈晓岚直
言，保研中存在的隐性歧视
对“非 985”高校的学生而
言就不公平。
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2023届保研
大战拉开序幕，
一些院校出现新
变化——

南医大中西医结合教师团队：

“在西医大学办中医”
以师承教育模式培养中医创新人才

文/羊城晚报记者 陈亮 实习生 孙小钧
通讯员 黄瑶 周子云

图/受访者供图

中大校长高松
为云南中学生
打开奇妙化学世界

“凡大医治病，必当安神定
志，无欲无求，先发大慈恻隐之
心，誓愿普救含灵之苦。”去年12
月，南医大曾举行“名老中医传承
班”拜师仪式，中医药学院 2020
级中医学30名学子齐声诵读《大
医精诚》节选，拜入名老中医导师
门下，开启更深层次的学医生
涯。这一场景的图文报道也在
《羊城晚报》头版刊出。

“培养学生经典传承与临床
实践能力的时间十分有限。”贺松
其说，为解决这一现实问题，中医
药学院于2014年开设“名老中医
传承班”。该班鼓励学生阅读并定
期解读《黄帝内经》《伤寒论》《金匮
要略》等经典书籍，使用学院自主编
写的国内首套中医经典传承系列创
新教材。组织听取系列名中医讲
座，秉承“早临床、多临床、反复临
床”的实践宗旨，派出拥有25年以
上临床经验的导师一对一指导。

全国名中医陈宝田教授是该
教师团队里最年长的成员，从医
带教五十余年，如今耄耋之年依
然每周开设门诊，他高度重视学
术传承，目前仍亲自教学查房和
指导硕博研究生，总想把毕生之
学倾囊相授。他常形容自己“发
愤忘食，乐以忘忧，不知老之将
至”，为中医药的发展殚精竭虑，
用坚持感染每一个弟子。

吕志平、贺松其都是“名老中
医传承班”的导师，贺松其告诉记
者，他是吕志平的学生，其成长正
得益于中医师承教育模式，多年
来学习、传承中医经典和吕老师
的学术观点，如今又把自己的“绝

活”传授给学生。该班继承中医
师承教育模式的精髓，借鉴现代
医学教育模式长处，探索实践院
校学历教育与中医师承教育两种
体系高度融合的“双体合一”的中
医创新人才培养模式。

在此基础上，中医药学院建
立名老中医传承工作室，每周定
期组织学生分享、解析病例，并根
据病例解释理法方药的运用。每
位传承班的学生都需要完成门诊
病历的记录，并交予吕志平等人
批阅。“同学们都很拼，就是为了
参加传承班。”中西医结合专业硕
士研究生郑睿瑟表示，同学们普
遍形成“爱中医、信中医、用中
医”的氛围。

“我们的课一点也不枯燥，点
穴课就和古典武侠小说里的情景
一样。”聊起团队教师、中医药学
院教授黄泳的“划经点穴课”，曾
婷同学饶有兴味。这门课采用分
组授课，每组选取一名学生做模
特，每位学生需将穴位所在的解
剖学位置一一描述并指出，同时
讲述所在归经及治疗作用。同学
之间还会相互对练“点穴神功”，
检验学习效果。

值得一提的是，为解决部分
学生的就业问题，中医药学院在
2021 年增开了以产学研为导向
的“中药学葛洪班”，实现校企合
作，为学生提供“订单式”联合培
养。同年开设以科研能力为导向
的“中西医临床医学本科创新
班”，由基础医学院老师担任第二
导师，探索“学为中心”“能力达
成为核心”的培养模式。

“为天地立心，为生民立
命”，北宋儒学家张载以“二
立”显其志，如今，南医大中
西医结合教师团队以“五立”
作为核心理念——立念，树
立理想信念，心有大我、至诚
报国；立身，始终以身作则，

潜心治学、忠诚担当；立志，赓续国医
精粹，守正创新、勇攀高峰；立德，秉承
立德树人，为人师表、甘于奉献；立人，
坚持教书育人，传道授业、精心耕耘。

“‘五立’要求我们真正做好学生
成长的引路人，用爱、用诚、用力、用
心、用情培养德智体美劳全面发展的
社会主义建设者和接班人。”吕志平表
示，团队理念与黄大年精神相契合，更
多强调责任、义务和担当，心怀“博学
笃行，尚德济世”的校训与“淳德精医，
守正创新”的院训，营造团结互助、顾
全大局、甘于奉献的团队氛围。

“尚德济世，服务社会，精诚奉
献”也是团队的社会实践理念。行医
多年，作为广东省名中医，吕志平的
挂号费仍按照正高级别医师标准（30
元/次）收取，他和妻子周迎春教授都
曾为病人垫付过住院费，“很多肝炎
病人都很穷，是从农村过来的”。吕
志平的学生、南医大中医药学院副教

授黄少慧对此深有感触：“先用上药
把病人治好，‘医者仁心’从学生大一
就开始教，用教师的亲身经历去教。
学生看在眼里，学在心里。”

该教师团队以“中西医结合”为
底色，每位教师在医疗、教学、科研三
大并行任务里都自觉把中西医结合

“落在实处”。在医疗上，团队长期开
展中西医联合诊疗，助力南方医科大学
南方医院打造中西医结合诊疗高地；教
学上，团队分别传授中医、西医两套理
论，并鼓励学生通过大学生创新创业项
目等付诸实践；科研上，团队充分利用
综合性医科大学的中医、西医、理工、人
文等学科交叉融汇的优势，鼓励多行
业、多学科的产学研融合。

南医大中医药学院副院长贺松
其教授介绍：“南医大中医药学院的前
身是中国人民解放军第一军医大学中
医系，有雄厚的西医资源基础，又以中
医为办学特色，是‘在西医大学里办中
医’，中西医可以共享资源、平台，交流
观点、经验，实现优势互补。”在中西医
结合专业博士研究生曾婷看来，团队
的老师对中医经典熟悉到“信手拈
来”，同时，又十分注重培养学生用现
代技术和科学方法阐明中医理论，自
己由此形成较先进的诊疗思维。

羊城晚报记者 孙唯
实习生 汤君妍
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国家重大战略需求领域
推免生占比上升明显

从各大高校接收推免
生的名单可以发现，近年来
国家重大战略需求领域推
免生占比上升明显。比如
在电子通信、航空航天领域
建树颇多的西北工业大学
和北京航空航天大学招收
推免生的占比都有明显上
升 ，分 别 从 23% 上 升 至
34%、从29%上升至36%。

同时，多所高校在推荐
免试研究生以及接收免试
研究生时，也将名额向国家
急需学科领域倾斜。如武
汉大学在 2022 年的推免工
作通知中明确提出：学校将
推免名额重点向基础学科
（自然科学）领域、应用技术

学科领域、新型交叉学科领
域、哲学社会科学领域等国
家急需的四大学科领域倾
斜。东南大学则设立了本
科直博生“至善优选”专项
招生计划，旨在为该校的一
流学科、基础学科、新兴交
叉学科等领域精准选拔、招
收本科直博生。

另一方面，在“如何争
取推免生名额”的道路上，
也有不少要求的改变。李
靖祺就读于暨南大学新闻
与传播学院，目前还在读大
二的她，发现了学院在2023
届毕业生保研细则上的调
整，从原本只考察绩点，到
引入综合素质评价：“之前

我比较看重学习，接下来的
话我会更积极地参加竞赛，
争取一些保研的加分。”

另外，像2021年复旦大
学新变更的保研政策中，明
显降低了学分绩点的比重，
提升了科研竞赛实习等加分
比例；中南大学2021保研政
策，规定学术论文不得有老师
名字，否则一律不予认可。南
开大学金融学院的推免政策
也有变动，学分绩点的权重下
调至65%，综合素质评价上调
至35%。由此可以看出，相比
于过去以学分绩点为重，现在
对申请保研的学生更综合考
核其学术水平、科研能力等
方面的素质表现。

考研人数每年水涨船高
保研人数也在逐年提升

夏令营、校际互推、支教
想要保研还有这些途径

言传“中医经典”

心怀“尚德济世”

文/羊城晚报记者 陈亮
图/学校供图

中大今年8月到凤庆支教的学生将增加到8名

名老中医
传 承 班 弟 子
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凤庆县第一中学的学生与高松院士互动
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综合素质
评价和科研竞
赛实习等加分
比例提升


